С.А. Сапожников, к.т.н., Москва

СЛОВО О ДЕДЕ: л.н. сапожников (1877-1915) офицер императорской гвардии

Лев Николаевич Сапожников родился 25.10.1877 в Нижнем Новгороде. Умер 31.07.1915. Убит в бою, похоронен в Петрограде на Смоленском православном кладбище.

Сын действительного статского советника Николая Васильевича САПОЖНИКОВА(1844-1907) и его жены Софии Филипповны, урожд. ПАВЛИНСКОЙ (1848-ок. 1920), из дворян Могилевской губернии.

Воспитывался в Нижегородском графа Аракчеева кадетском корпусе (1894). Окончил полный курс Александровского военного училища (1896) и один курс Николаевской академии Генерального штаба (1901-1902).

Кавалер орденов и наград:

Св. Владимира 4 степени с мечами и бантом (06.11.1914)

Св. Анны 4 ст. с надписью «За храбрость» (07.05.1915)

Св. Анны 3 ст. (29.03.1912)

Св. Анны 2 ст. (06.12.1913)

Св. Станислава 3 ст. (06.12.1906)

Св: Станислава 2 ст. (06.12.1911)

Мечи и бант к орд. Св. Анны 3 ст. (30.04.1915)

Мечи к орд. Cв. Анны 2 cm. (04.03.1915)

Мечи к орд. Св. Станислава 2 ст. (08.04.1915)

Был дважды представлен к награждению орд. Святого Георгия 4 ст. (27.10.1914 и 04.04.1915), а также к награждению мечами и бантом к орд. Св. Станислава 3 ст. (19.06.1915). Судьба представлений не выявлена.

Имел медали: серебряную на Андреевской ленте в память Священного коронования Их Императорских Величеств (26.05.1896), светлобронзовую на Владимирской ленте в память 100-летия Отечественной войны 1812 г. (1912), светлобронзовую на ленте белого, желтого и черного цветов в память 300-летия царствования дома Романовых (1913).

Имел золотой нагрудный знак с Императорским вензелем «Н» в память празднования 25 лет со дня постановки Государя-Императора Николая Александровича в строй Лейб-гвардии Павловского полка (31.01.1902), медаль Красного Креста в память участия в деятельности обществ во время русско-турецкой войны 1904-1905 (05.12.1907), нагрудный знак Александровского военного училища (1909), золотой нагрудный крест в память славной победы при Прейсиш-Эйлау (1909).

В службу вступил из кадет в 3 военное Александровское уч-ще юнкером рядового звания 01.09.1894. Произведен в унтер-офицеры 05.09.1895, младшие портупей-юнкера 21.10.1895, в фельдфебели 06.12.1895.

Находился в составе войск, собранных в Москве по случаю коронования Их Императорских Величеств и торжеств с 06 по 26 мая 1896.

По окончании уч-ща по 1 разряду как один из лучших учеников был произведен в подпоручики с прикомандированием к л.-гв. Пвловскому гренадерскому полку 12.08.1896 со старшинством 12.08.1896.

Всю службу провел в Павловском полку за исключением 2 с половиной лет с 10.05.1905 по 06.11.1907, в течение которых был прикомандирован к Штабу войск Гвардии и Петербургского ВО и совместно с обществом Красного Креста занимался вопросами, связанными с русско-японской войной.

Службу проходил чинами:

поручик с 06.12.1900 (со старшинством 12.08.1900),

штабс-капитан с 06.12.1904 (12.08.1904),

капитан с 29.03.1909 (12.08.1908),

полковник за отличия в делах против неприятеля со старшинством 31.07.1915 (Высочайший приказ 18.11.1915, посмертно).

В полку занимал дожности:

адъютант 2 батальона 04.03.1898-20.05.1900,

зав. полковой охотничьей командой 03.07-26.08.1902, 22.12.1902-07.07.1905,

полковой адъютант (временно) 24.08-09.10.1902, 07.05-01.07 и 28.09-06.11.1903. 06-20.09.1904.

библиотекарь офицерского собрания 19.01.1903-10.05.1905,

адъютант 3 батальона 24.04.1904-07.07.1905,

командующий 10 ротой 08-21.10, 01-06.11.1904,

командующий 5 ротой (временно) 10-21.11.1907, 12-24.12.1907, 29.01-27.06.1908,

командующий 5 ротой на законном основании 28.06.1908-02.11.1913 (в 1912 за доведение вверенной ему роты до отличного состояния, признанного таковым на 3-х инспекторских смотрах в течение трех лет кряду, награжден орденом Св. Анны 3 ст.),

член полкового суда с 21.10.1908, его председатель с 18.11.1913,

член суда общества господ офицеров с 15.05.1909,

заведующий устройством чтений и развлечений для нижних чинов с 17.01.1910,

член комиссии по заведованию офицерским заемным капиталом с 20.01.1911,

заведующий полковым музеем с 20.11.1911,

в качестве члена Общества ревнителей памяти Отечественной войны 1812 г. депутат полка на торжествах, посвященных столетию этой войны: командирован 30.06-30.07.1912 в г. Галле (Германия) для

переноса праха генерала Неверовского в Россию на Бородинское поле;17-21.07.1912 - в с. Клястицы для вручения местной церкви образа Св. Александра Невского в память участия 2 батальона Павловского полка в Клястицком сражении; 21-28.08.1912 - на Бородинское поле непосредственно на юбилейные торжества,

член распорядительного комитета офицерского собрания с

14.01.1913,

командующий 2 батальоном (временно) 18.09.-05.11.1913, 02-14.07.1914,

наблюдающий за пулеметной командой с 27.06-15.07.1914,

командующий 5 ротой с 18.07.1914,

командующий 1 батальоном (временно) 04.09-11.10.1914,

командующий 2 батальоном на законном основании с 12.10.1914 по день смерти,

командир полка (временно) 01.04-2.04.1915.

Активный участник первого года Великой войны 1914-1918 гг. на австро-германском фронте. Боевые награды получены им за бои у деревни Гальчев, успешные действия роты при занятии форта Кастановка, за бои при переправе через Вислу и на ее левом берегу, у Ивангорода, на позициях у деревень Грудек и Новая Весь, за оборону полком Ломжинской позиции, за успешный оборонительный бой у дер. Грабовка между Холмом и Брестом, в котором был убит.

На позиции у дер. Янгрот 15. 11.1914 получил внутреннюю травму,

приравненную к ранению (свид-во № 42).

За бои у Ивангорода и деревень Грудек и Новая Весь был представлен к награждению орденом Святого Георгия 4 ст. В представлении говорилось:

«Сим свидетельствую, что в бою под Ивангородом с 9 по 13 октября 1914 г. капитан л.-гв. Павловского полка Сапожников, командуя сначала 1 батальоном, а потом за ранением полковника Редькина 1 и 3 батальонами, с явной опасностью для жизни в большой степени способствовал отбитию подавляющих сил 1 австрийского корпуса. 13 октября во главе 1 и 3 батальонов л.-гв. Павловского полка капитан Сапожников лихо перешел в наступление, выбил противника из занимаемых окопов и этим в высокой мере способствовал успеху на нашем фронте. 22 января 1915 года. Командующий 32 пех. Дивизии Свиты Его Величества генерал-майор Некрасов [в октябре 1914 временно командовал 2 бригадой 2 гвардейской пехотной дивизией, а еще раньше до войны - командир Павловского полка. - Примеч. автора]»

«... Обороняя с 11 по 13 октября линию д.д. Грудек и Новая Весь, находясь под огнем противника и отразив многочисленные атаки превосходящего в силах неприятеля, введя последний свой резерв и удержав за собой позицию, капитан Сапожников прикрыл обнажившийся к тому времени правый фланг всей позиции, чем выручил свои войска от угрожавшей им опасности быть обойденными (подвиг подходит под Лит. А, 1, 6 Статута). А 13 октября, перейдя в наступление сперва своим левым флан-

гом (2 ротой), когда началось наступление соседей слева л.-гв. Финляндцев, а затем и обоими вверенными ему батальонами и заняв окопы противника безусловно способствовал общему успеху (подвиг подходит под Лит. А, 1, 2 Статута).

Подвиг капитана Сапожникова таким образом подходит под Лит. А, 1, 2 и 6 Статутов, почему согласно приложению к параграфу 24 Статута и ходатайствую вторично о награждении его орденом Св. Георгия 4 степени.

Командир л.-гв. Павловского полка генерал-майор Искрицкий.

4 апреля 1915 г. Действующая армия.»

- «... В бою под Ивангородом 10-13 октября минувшего года капитан Сапожников командовал 1-м батальоном, занимавшим позицию на западной опушке леса, что у дер. Новая Весь, до вечера 11 числа, когда за ранением полковника Редькина принял командование еще и над 3-м батальоном, расположенным рядом и левее 1-го, на южной опушке той же рощи. Своими распоряжениями способствовал отбитию неоднократных атак противника, занимавшего линию д.д. Поличка - Вулько Поличка - Грудек, начавшихся 10 числа и продолжавшихся до вечера 12 включительно. Особенно опасное положение для наших частей создалось в ночь на 12 число благодаря отходу полка, действовавшего справа, причем для успешного обеспечения обнажившегося правого фланга 1 батальона был израсходован весь резерв отряда вплоть до последнего взвода. Находясь таким образом в тяжелом положении с ночи на 12 до конца боя и не будучи в состоянии быть поддержанным за полным отсутствием резервов, капитан Сапожников не только удержал свою позицию на опушке рощи, что ю.- з. Д. Новая Весь, продолжая отбивать атаки противника, но 13 октября своими распоряжениями в значительной степени дал возможность соседям слева (4-1 батальон л.-гв. Финляндского полка) перейти в атаку, причем не ограничиваясь этим, поддержал их активно своим левым флангом, что и заставило противника очистить позиции. Находясь в течение описанных выше чисел при капитане Сапожникове адъютантом, свидетельствую, что в продолжение всего боя свои распоряжения капитан Сапожников отдавал, находясь под артиллерийским, ружейным и пулеметным огнем.
 - Л.- гв. Павловского полка поручик Кондратьев»
- «... В бою под Ивангородом с 10 по 13 октября минувшего года капитан Сапожников, командуя <...> отрядом в составе 1 и 3 батальонов, занимавших позицию на опушке леса между деревнями Грудек и Новая Весь, своими распоряжениями способствовал отбитию повторных атак противника, направленных на дер. Грудек и лес. В ночь на 12 октября, когда противник особенно упорно старался овладеть нашими позициями и когда правый фланг нашего расположения был открыт благодаря отходу частей, обеспечивающих наш правый фланг, капитан Сапожников решил ввести в бой последние резервы <...> И в таком положении отряд оставался до утра 13 числа, когда части л.-гв. Финляндского полка перешли в наступление и были поддержаны левым флангом нашего расположения. Это дало возможность перейти в наступление всему отряду и выбить противника с

занимаемой им позиции, находившейся на линии, идущей от леса между д.д. Грудек и Новая Весь на юг.

Все вышеизложенное свидетельствую как очевидец, бывший адъютантом от 3-го батальона при капитане Сапожникове.

Л.- гв. Павловского полка подпоручик Власов»

Среди подписавших свидетельства были также подпоручики Козловский и Любовский.

А вот мнение командира полка при представлении Л.Н. Сапожникова к производству в полковники [в гвардии не было чинов майоров и подполковников, и в полковники производили из капитанов. -Примеч. aemopa]:

«... Участвуя с отличием во всех тяжелых боях, ведомых полком при отходе от Холма к Бресту, капитан Сапожников, командуя 2-м батальоном, занимавшим правый участок позиции у д. Грабовка, 31 июля умело наметил линию окопов и настолько энергично приступил к их возведению, что в течение 24 часов времени до открытия неприятелем артиллерийского огня по этим окопам, успел дать хоть некоторую точку опоры людям. Поэтому, несмотря на доходивший периодами до ураганного огонь противника, его батальон почти в течение 2-х суток держался до получения приказа об отходе.

Когда начался обстрел, капитан Сапожников вышел на боевую линию для личного ориентирования и при этом пал, сраженный осколком, смертью своей заплатив свой подвиг после года почти непрерывного участия в боях.

Капитан Сапожников старший капитан в полку и подлежит производству на вакансию в самом ближайшем будущем. Ходатайствую.

Командир л.-гв. Павловского полка генерал-майор Искрицкий»

Много лет спустя, в 1964 году, другой сослуживец Льва Николаевича, Вячеслав Сергеевич Афанасьев, писал его сыну Алексею Львовичу Сапожникову:

«... Я был офицером 8-й роты, которая входила во 2-й батальон, в котором служил Ваш отец и в котором он погиб, будучи его командиром. Прошло более 40 лет, и моя память не удержала всего, что я мог бы Вам сообщить. В июле 1915 года я был в Петербурге на излечении открывшейся раны <...> Помню рассказ вернувшегося с фронта офицера, что бой [полка у д. Грабовка. -Примеч. автора] был закончен, немец отступил, и Лев Николаевич обходил участок своего батальона. Ружейный, пулеметный и другой «малый» огонь утих. И вдруг сильный и мощный разрыв «чемодана» около Льва Николаевича, осколком которого и был смертельно ранен Ваш отец. Ему немедленно начали оказывать помощь, но она ему была уже не нужна. Он скончался... Помню, что меня охватила большая скорбь. Он был одним из любимых моих друзей, хотя и был он значительно старше меня годами и службой... Все офицеры нашего полка были достойные люди, но из достойных были достойнейшие, и таким был Лев Николаевич! Вечная ему память!

Искренне преданный и уважающий Вас В. Афанасьев»

Тело убитого Л.Н. Сапожникова в запаянном гробу было привезено в Петроград в субботу 8 августа 1915 года. На следующий день, в воскресенье 9 августа в Церкви л.-гв. Павловского полка состоялись заупокойная литургия и отпевание Л.Н. Сапожникова. Затем с соблюдением всех воинских почестей он был похоронен на Смоленском православном кладбище, где был похоронен и его отец. Чин погребения совершил протоиерей Преображенского всей Гвардии Собора отец Петр Троицкий. Могила Л.Н. Сапожникова сохранилась, и с 1948 года поддерживается усилиями его детей и внуков.

Лев Николаевич Сапожников с 1905 года был женат на Ксении Сергеевне, урожд. Кази (1879-1942), дочери известного деятеля Добровольного флота генерал-майора по адмиралтейству Сергея Ильича Кази (1944-1917) и его жены Анастасии Николаевны, урожд. Беловодской (1856-1942). В первом браке Ксения Сергеевна была за офицером, однополчанином Льва Николаевича, С.В. Кушковским, и имела от него дочь Ксению Сергеевну (1900-1972). Л.Н. и К.С. Сапожниковы имели двух детей: сына Алексея Львовича (1906-1989) и дочь Наталию Львовну (1912-1983). Ныне их прах также похоронен на Смоленском кладбище.

Семья Сапожниковых имела квартиру в казармах л.-гв. Павловского полка, что на Марсовом поле в Санкт-Петербурге. Лето проводила в имении семьи Кази, в усадьбе Бурлюк Бахчисарайского уезда Таврической губернии [ныне Вилино - *Примеч. автора*]. В 1917 году Ксения Сергеевна Сапожникова, уже вдова полковника, вместе с матерью и сестрой, вступила во владение Бурлюком после смерти С.И. Кази. Ей суждено было стать одной из последних крымских помещиц. Свой последний час вдова гвардейского офицера встретила во время блокады Ленинграда в начале 1942 года.

Источники

- 1. Российский государственный исторический архив (РГИА). Ф. 1343. Оп. 29. Ед. хр. 1062. 21 л.
- 2. Государственный архив Нижегородской области (ГАНО). Ф. 639. Оп. 126. Ед. хр. 9957. Л. 3-12.
 - 3. **Кедрин В.** Александровское военное училище. 1863-1901. М., 1901. С. 162.
- 4. Российский государственный военно-исторический архив (РГВИА). Ф. 409. Посл. список 243-993. 28 л.
 - 5. Там же. Ф. 2581. Оп. 2, Ед. хр. 734. Л. 14-15.
 - 6. Там же. Ф. 2581. Оп. 2. Ед. хр. 1943. Л. 1-9.
- 7. Газета «Новое время» № 14155 от 7.8.1915. С. 1, Стб. 1; № 14156 от 8.8.1915. С. 1. Стб. 1; № 1458 от 10.8.1915. С. 2. Стб. 3 (сообщено Р.Г. Красюковым).
 - 8. «Русский инвалид» № 267 от 29.11.1915 (сообщено Р.Г. Красюковым).
 - 9. «Заря» № 6 от 07.02.1916. С. 11 с портретом (сообщено А.Г. Кавтарадзе).
- 10. **Афанасьев В.С.** Письмо в адрес А.Л. Сапожникова. Таллин. 02.01.1964. Семейный архив Сапожниковых.